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一位晚辈后学眼里的程毅中先生 

 

 刘明  中国社会科学院文学研究所图书馆 

 

深耕古籍整理、沉潜古代小说研究的著名学者程毅中先生离开了我们，亲炙于学术名家、

亲眼目睹过学术泰斗风采的老一辈学者越来越少了，不止是学术界的损失，也是学术史的损

失！ 

3 月 22 日下午五点，我把刚写好的《云烟过眼续录：孤本珍籍书志稿三篇》准备发给

程有庆老师，觉得有一段时间没和程老师联系了，借小作为由头了解一下程老师的近况，当

然也期待听到他的哪怕是片言只语的指导意见。发小作之前，先转发给程老师一篇国家古籍

保护中心公号发的程毅中先生所撰《“笨工夫”才是真功夫》的推介文章，并留了一段话“喜

欢读程老的文章和文字风格，每次读到，都让我觉得古典学问很大，要谦虚踏实”。但这个

时候我还不知道程毅中先生去世的消息，因为一整天都在集中精力写这篇稿子，手机基本没

怎么看，偶尔翻看到这篇推介文章（未呈现灰色，也没想到其它的），所以接着又把写好的

稿子发给程老师。然后我拿起手机翻看微信里的公众号，突然看到数条关于程毅中先生去世

的消息，顿时觉得很沉重，也深感自己很不懂事。怎么偏偏这个时候还去打扰程老师，但我

确实事先不知道，所以赶紧又给程老师发微信做解释，请他节哀。程老师回了一个字“谢”，

后面跟着一个“！”。我随即联系李坚，请她告我时间，相约和善本组几位老同事一起到八

宝山送别程毅中先生。 

26 日九点一刻左右抵达八宝山，见到了李坚、际宁老师和向辉兄等几位老同事，还有

中华书局的兆虎兄等。兆虎兄问我怎么也来了？是啊，程毅中先生和晚辈我隔着数辈，坦白

地讲，晚辈也和程毅中先生没有交往，但读过程老的文章，也在很多别人的文章里看到过关

于程老的文字。程老作为邀请专家去国图参加会议，也见过数次，现场聆听发言。当然最重

要的是有缘和程老哲嗣程有庆老师一起工作十余年，偶尔听到程老师讲上几句有关程老的

话。2019 年 5 月我调入社科院文学研究所工作，还是从事图书馆古籍方面的老本行，所以

也和程老师有联系，只是不多，没有要紧事，我也轻易不打扰。这些细节拼接起来，自然形

成一位晚辈后学印象里的程老，实际像我这种情形的，应该很多，因为程老是名家，不知在

潜移默化层面影响了多少青年学人。但要说是像我这样，能够直接从程老师那里听到程老的，

恐怕也不见得多，这姑且也算一层机缘吧！ 

我从一个小地方考到北京来，没有见过多少世面，学界的听闻自然也极为有限。在清华

中文系读研究生期间，刘石老师出版了他的《有高楼杂稿》，惠赐一册，在该书的《后记》

里第一次知道程毅中先生之名。大意是刘石老师说他在中华书局工作乔迁新居，正是程毅中

先生所住旧居，程老名为“有高楼”，取“西北有高楼”之意，刘老师又以之作为著述之名。

大概是 2014 年 4 月份，刘老师为整理《法书要录》到文津街馆区查阅该书的古籍版本，中

午饭点我陪刘老师一起吃饭，然后散步聊天。一日，散步时遇到程有庆老师，我向刘老师做
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介绍，寒暄之后，刘老师说程老师还是很有几分像程老的，同时说起了程老，说程老在中华

书局，大家都对他没有意见，做人做到这样很不容易。我想刘石老师只是客观评价，他不夹

杂个人情感亲疏，所以没有事先征得刘老师的同意，写在这里，想必刘老师也不会怪罪我。 

研究生读书期间，我很关注、喜欢《文选》这部典籍，特别是版本方面的问题，为此在

清华大学图书馆古籍阅览室查阅了馆藏的所有版本。但隔靴搔痒，其于大达亦远，还得看看

学术名家是如何进行《文选》版本研究的，我读到了程老和白化文先生合撰的《略谈李善注

〈文选〉的尤刻本》，很受教益和启发。写到这里，白化文先生也浮现在我的脑海里，大概

是 2007 年下半年，善本部安排我和司机一起去北大接白先生到馆里开会，事先约定在北大

西门见面。结果我进来西门，怎么也看不见白先生，开会时间又很快就到了，很着急地四处

找。猛一回头，白先生正在一池塘边看水中优游的鱼儿，一副悠闲自得的名士范。程有庆老

师说程老和白先生风格不同，白先生是文人气质多一些，程老则是一名纯粹的学者。这篇文

章，据专家讲是 70 年代末以来《文选》版本研究的第一篇，产生了很大的影响，直接推动

了《文选》版本的话题进入学界视野。现在推想起来，文章撰写的缘起可能与程老更密切一

些，因为中华书局在 1974 年影印了南宋尤袤刻本《文选》，还是采用的函套线装的形式，

应该正是该工作促成此篇文章的写作。说来也巧，拜读徐俊先生撰写的怀念程老的文章《雨

丝风片座中春——程毅中先生晚年琐记》，里面提到程老写给徐俊先生的一封邮件，有请徐

俊先生协调核对《文选》项目旧档的要求。这里的《文选》项目，或许指的就是 70 年代影

印的尤刻本，为何核对，有何考虑，我就不知道了。 

自我 2007 年研究生毕业开始到国图善本组工作，在接下来的十一年里，还是有好几次

听到程老师提及程老，但说的都很平静质朴。 

程老师继承家学，也关注小说，有一次提起《文学遗产》编辑部请程老审一篇五鼠闹东

京小说的稿件。我也好奇，后来看到这篇稿子刊发出来，作者就是北大中文系的潘建国老师。

程老师也偶尔讲起往事，说他小时候调皮，把浦江清先生赠给程老的印章搞丢了，结果被程

老一番“教训”，说浦江清是程老的老师，把老师的印章弄丢了，程老自然着急又生气。浦

江清我在清华读研究生期间听老师们讲过，最有名的一篇论文是《八仙考》，原来程老是浦

江清的弟子。程老师还告诉我浦江清去世后，程老又跟着吴组缃继续学习，两位都是院系调

整时从清华调到北大的老师。程老是很感念老师浦江清的，听到有这样一种说法，当年程老

从西安再考北大中文系的副博士研究生，浦江清讲程毅中就不用考试了直接来读就好了。从

程老师的口中所讲，也完全体会得到这一点，说有一年程老祝寿，浦江清的女儿浦汉明先生

也参加，合影时程老让浦汉明先生坐第一排，说老师的女儿坐第一排。座次不仅仅是一个形

式上的“次”，它的背后是对老师培养之恩的永远的敬重。 

大约是 2012 年间，在文津街馆区办公室上班的某一日，办公室进来了一位面容和蔼、

很有学者风度的中年女性，直接找程老师，我不知道是谁。后来听程老师介绍，她是戴燕老

师，曾经在中华书局工作，后来调到社科院文学研究所，最后又到复旦大学工作。程老师讲，

有一年优秀论文评奖，程老很称赞戴燕老师的论文，说会得奖，果不其然。我在国图工作期

间，曾参与馆藏善本书志撰写的工作任务，善本组请程老师担任指导。书志稿有拟定的撰写

体例，但每个人写起来难免有发挥的地方，程老师就讲程老在中华书局的例子，指导年轻的

编辑刚开始写东西时宜收宜紧，待有积累后再有所发挥。也想起 2014 年秋季在清华在职读
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博，选修张海明老师的课，讲古小说《燕丹子》的作者问题，通过文本细读和分析，认为《燕

丹子》的作者是南朝人江淹，论文已经发表。张老师讲，有一次开会见到程毅中先生，他就

把这个看法相告，并请程毅中先生指导批评。程毅中先生当即说，请将论文发给他看看。记

得刘石老师也讲，他注意到《史记》里一处记载的矛盾抵牾，就去请教程毅中先生，指导刘

老师看梁玉绳的《史记志疑》，果然《志疑》里已经谈到了这个问题。我与程老没有交往，

只能从这些听闻来的琐碎的间接的细节里，呈现程老对待学界后学（相较于程老的辈分）的

态度，那就是耐心的指导、提携，还有呵护。 

当然，人都免不了世俗的“烦扰”，程老也不例外，程老师也偶有提及，只是有些听不

太懂，这些多与家事有关。2007 年底，程有庆老师陪同杨成凯先生到苏州看古籍，是国家

第一批珍贵古籍名录入选古籍的复核工作，程老师说在苏州图书馆终于看到了曾为他们家旧

藏的宋版书，就是那部《王状元集百家注编年杜陵诗史》，很有一番感慨。我也很喜欢宋版

书，从网上看到有关这部宋版的来龙去脉，也看到了关于程老当年通过法律途径为这部宋版

讨说法的过程。还有一次听程老师讲到，苏州老宅在旧城改造规划里的处置安排，说这件事

也很让程老费神。 

记不清是哪一年了，程老师带着程老写的书法作品到单位，让我们看，我说写得真好，

我不懂书法，但那端正遒劲的楷书还是很让人觉得书法之美的。程老师说，这还是写得不好

了呢，年龄大了，一个字里免不了有写不好的地方。程老师还提到，程老在家里还“盯着”

电脑一丝不苟地整天忙着做《宣和遗事》的整理，让他很惭愧，这时候程毅中先生已经是八

十多岁的老人了。 

算是“近距离”地见到程老，或者现场聆听他的发言，印象比较深地有两次。一次是

2016 年 1 月参加傅璇琮先生遗体告别，当时我还在清华大学中文系在职读博，傅先生晚年

调到清华当教授，培养博士生。那天称得上是北京最冷的一天，在现场除了见到谢思炜老师

等老师外，就是见到了德高望重的程老，程老恐怕是参加告别仪式的人当中最年长的一位。

那一年，程老高寿八十六，但从走道来看仍很矍铄，看上去气色也很精神。程老和傅璇琮先

生是同班同学，是院系调整使他们成为了同班同学，程老原是就读燕京大学，傅先生则就读

清华大学，在北京大学成为同窗。后来，两位先生又成为工作同事，分别任总编辑和副总编

辑，同在中华书局从事古籍整理工作至退休，留下了学界佳话。 

第二次是 2021年 7月 23日，参加社科院文学研究所和国家图书馆出版社共同主办的“六

十载使命接续 千百卷传奇完璧——《古本戏曲丛刊》编纂出版座谈会”，在国家图书馆召

开，刘跃进老师主持座谈会，程老参加会议并有发言。当时程老还是给人很健康的印象，讲

话的气道很洪亮，就是感觉背驼得更厉害了，毕竟是高龄九十一的老人了。程老的发言，我

居然找到了原始的记录稿，是写在几张“国家图书馆”便笺纸上的，否则光凭印象难免有不

周之处。程老追述了《古本戏曲丛刊》编辑的历程，我重点把笔记里记录的这几句话写在这

里，程老讲要把古籍整理出版工作的史料收集在一起，大概意思是给后人留下第一手的古籍

整理档案，以备查询，当然更重要的这是学术史的组成部分，很能看出程老的工作眼光和学

术视野。前面提到，徐俊先生《雨丝风片座中春——程毅中先生晚年琐记》怀念文章里也讲

到程老查询古籍整理项目旧档的事。刘跃进老师很注重这方面的资料的保存，在《古本戏曲

丛刊》全十集完成之际，以“中国社会科学院文学研究所编”的名义出版了《箫韶九成——
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〈古本戏曲丛刊〉编纂纪程》，由国家图书馆出版社出版，就很好地保存了自郑振铎以来编

辑《古本戏曲丛刊》的历史过程，存人存事更存书，是致敬也是对后来者的激励。 

程老还讲到关于古籍整理的看法，提出要认识到文献学作为一门学科的独立价值，要重

视它的独立价值。这一点，似乎程老讲过多次，针对的应该是学术评价体系不把古籍整理成

果当作成果的情形，挫伤了古籍整理者的信心和积极性，也不利于传承和弘扬中华优秀传统

文化。毋庸讳言，也充斥着一些学术低劣的古籍整理伪成果，但不应一刀切，真正有良心的

负责任的古籍整理成果，不仅要得到学界应有的认可，还应该给予适当的鼓励，这样才能够

让这个寂寞的坐冷板凳的领域代有传承。我所了解到的，社科院文学研究所是认可古籍整理

成果的。回到当下来看，把文献学“塑造”为一门有独立价值的学科还有很多工作要做，需

要领域内同人的齐心合力。说到这里，插一件事，4 月 3 日在中华书局参加怀念杨成凯先生

的直播，见到姚伯岳老师，我和他聊起我在中国社会科学院大学申请开设古籍课的事，他说

了一句让我很有触动的话，说不要觉得古籍大家都不感兴趣，是我们工作没做好。文献学学

科的建设也是同样的道理，不要老是抱怨学科不受重视，而是我们做文献学的应该积极有为，

按照文学研究所刘宁老师的说法就是努力多发声。程毅中先生的古籍整理成果，就是文献学

具有独立价值的最好的佐证，也是对文献学领域后进的极大激励。 

程老接着的发言再次强调研究和整理新中国成立以来古籍出版的历史，在徐俊先生《雨

丝风片座中春——程毅中先生晚年琐记》怀念文章里，也提到这一点，就是程老一直关注中

华书局书稿档案的保存和管理工作。中华书局是我国古籍整理出版的核心重镇，从某种意义

上讲，新中国成立以来古籍出版的历史，不就是中华书局古籍出版的历史吗？这个课题很重

要，古籍的整理总要持续下去，宏观层面讲，这是文化的传承，历史的责任。微观层面讲，

可能会出现新的版本材料，一代也有一代古籍整理的学术眼光和价值追求，目标也就同中有

异。前人做过的古籍整理工作要想给后人留下借鉴和参考，除了古籍整理成果本身以外，这

些古籍整理工作的档案资料就是最好的借鉴和参考。再说，学术史很大，做好了古籍整理出

版史，也就给学术史提供了很好的注脚。 

令人尊敬的程毅中先生离开了我们，哲人其萎，但所凝铸的宝贵学术精神和人格风范，

精心结撰的学术著述和古籍整理成果，相信会永远活在我们心中，给后来者以文化传灯，以

学术津梁。至此，作为一名后学晚辈也收起了怀念程老的笔，文中提到了诸多的人和事，还

有作为长辈老师的当事人说过的话，未能一一征得他们的同意写在文中，如有不妥之处，也

敬请宽容谅解。 


